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加利生·席勒这样写道：我们家都知道，只要约翰叔叔祷告，他必定提到

十字架，并且哭泣。这回约翰叔叔又在祷告，又提到十字架，又流泪了。我们大

家站在那里，两只脚不停地挪来挪去，盼望他祷告结束。我们都知道，耶稣在十

字架上为我们死了，但约翰叔叔这这件事上永不嫌多、永不厌倦。 

加拉太书使马丁·路得深刻地理解因信称义的教义，他真正地、深深地喜

爱这卷书。用他的话说：加拉太书是我的书，我已经娶了这卷书；加拉太书就是

我的凯瑟琳·豊波拉。 （马丁·路得的妻子）。不过我不知道他妻子对这段话的

感受如何。当然不止马丁·路得，加拉太书对奥古斯丁的神学产生了极大的影响；

查尔斯·卫斯理（注： 约翰·卫斯理的弟弟）说，当他阅读、默想路得写的加拉

太书简介后，使得他从阿米念主义转变到加尔文主义神学上来。 

我希望这卷加拉太书像在教会前辈们身上所产生过的巨大作用一样，在我

们教会也产生深远影响。我们会看到，这卷书不仅有非常重要的教义，保罗在这

里宣讲的福音具有够改变人的作用，不仅塑造我们个人，也能塑造我们教会。让

我们知道，信了福音之后，我们应当如何生活、如何彼此相处。 

保罗开门见山的说，他是这封信的作者。他写信给加拉太地区的众教会，

这里极可能是今天土耳其中部和南部。这些教会是保罗亲自布道并建立起来的。

这些是耶路撒冷以外由外邦人组成的教会。保罗说，他建了起这些教会后，由其

他人来，撒下不是他所传讲福音的种子。保罗传讲的福音从来没有要求信的人还

要做些什么才能更像犹太人、更遵从摩西五经，包括割礼、饮食等诸多规定。这

些人认识耶路撒冷教会像雅各、彼得等重量级人物；他们知道创世记的来源，他

们是想要使加拉太教会的人更加体验基督徒经历。你们信耶稣真是太棒了，是个

很好的开端，但另外还有一些事情，你们身体力行之后能够使你们成为真正合格

的基督徒。从第一第二章里，我们看到有人挑战或者怀疑保罗的使徒权威。你们

真的这么相信他吗？他可不是主耶稣的第一代门徒。 要知道我们是从耶路撒冷

正宗教会来的，从那些曾经跟随耶稣的使徒们那里来的。所以你们应该听我们的。 



但是， 保罗说，这种教导会要了你们的命！  

我们可以从他在这封书信中对此事的严肃程度上知道。他在第六节说：我

希奇你们这么快离开那藉着基督之恩召你们的，去从别的福音。甚至把这些他亲

自培养的、他所亲爱的基督徒们称为无知的人哪！ 因为他们没有能力分辨。保

罗说，藐视他所传信息的，就是藐视神。那些人的教导歪曲、颠倒了真理，是别

的福音，更本就不是福音。这件事实在太重要，保罗毫无顾忌地列出他自己的身

份和资格。保罗很少在他的书信里这样说，只有当有人对他所教导的真理产生争

议的时候。他在给哥林多教会的信里做过一次。这里是他第二次提到他作为使徒

的资格。这件事情是如此重要，当那些反对他的人要求加拉太教会的信徒行割礼

的时候，他毫不客气地说，那就让他们自己割掉自己吧。这里的阉割不是比喻，

而是直接谴责，凡离开他所传之道的人应当按照神的诅咒让他们进地狱！可见此

事的重要性。 

保罗之所以如此愤怒是因为他深爱着加拉太众教会的信徒，他不愿意他们

失去已经得到的自由、恩典以及来自纯真福音的确据。他要他们，也要我们得到

神所赐的全部恩典与祝福。根据保罗，人是有可能失去这一切的。愿神恩待我们，

好叫我们不致失去这一切。 

在第一到第九节里，保罗七次提到了福音，要说找主题， 一点儿也不困难。

他在第八节说: 但无论是我们，是天上来的使者，若传福音给你们，与我们所传

给你们的不同，他就应当被诅咒 。他接着说：我们已经说了，现在又说，若有

人传福音给你们，与你们领受的不同，他就应当被诅咒（1：9）。 

这里保罗说的‘不同’就是指被歪曲了的。请注意，这里保罗用的‘不同’

一词不是形式上、内容是的不同， 而是完全相反的福音。别的福音就是完全相

反的， 不再是好消息的， 也就是假的福音， 是致死的东西。你可以从整卷加

拉太书里看到，要么是福音要么就完全是假的东西，没有中间立场， 没有调和

余地。这事保罗一而再，再而三所强调的。你要么是奴隶，要么是自由；要么属

律法，要么凭信心；要么靠行为，要么靠恩典；要么是从神来的，要么是从人来

的；要么是属灵的，要么是属肉体的。绝对不可能调和、绝对不可能混合。 

这另一个福音，就是异端。我们生活的今天，我们常常听到说，只要我爱

神，这就足够了，至于什么样的信不重要，我选择自己喜欢的；也有人说，那所



教会的人们看上去很虔诚，这就足够了。可是你知不知道，加拉太书里提到的那

些人比今天我们所有的人都要敬虔的多， 到一个程度，他们愿意给自己做手术。

可是保罗怎么说的？我稀奇你们这么快离开哪籍着基督之恩召你们的，去从别的

福音 （1：6）保罗是说，离开基督的福音，就是离开神自己！ 

不管是谁，保罗把自己也包括进去，哪怕是天使，只要传不同的福音，就

必受诅咒。这诅咒就是今天早上我们在申命记 30 章所读到的诅咒。可见此事的

严肃程度。这也说明，教义是何等重要，假教义当受诅咒。在我们这个时代，吃

喝、穿戴、音乐等等一切，都是个人喜好而已。有人甚至说，我喜欢耶稣的这点

也喜欢其它宗教的一部分，我可以把他们综合起来，满足我的需要，谁能说什么

呢？但是保罗说：不！只有一个福音，一个把我们带到唯一真神面前的信息。 

保罗的问题不是因为人们是否严肃，他所针对的不是自由派；这里他所针

对的不是今天轻松自在的，复活节、圣诞节基督徒（注：美国有些对信仰不严肃的

基督徒，每年只到教会来两次，一次是复活节，一次是圣诞节），而是那些严肃的、

敬虔的，认为除了信耶稣之外，必须把割礼、遵从律法等加上去的人。这些都是

圣经所规定的，你只有行了这些，才能体现出你对信仰、对神的严肃。一句话，

他们要加上的是保罗所传的福音没有的。加拉太书里，福音被歪曲的主要问题就

是使得福音变得更难。根据保罗的话，在恩典的福音上加上任何东西，就是失去

了耶稣。保罗所指的那些人也相信耶稣，但还要加上摩西五经的割礼、饮食礼仪。

这些不都是在圣经里吗？神那么久以来都很重视这些，不是吗？我们知道有些事

情正在发生变化， 但行割礼有什么害处吗？想一想你的割礼对犹太弟兄姐妹该

有多大安慰啊。 

这样的事情一直在发生，不是吗？我们在福音上加入律法、规则。比如说，

假如你真的爱耶稣，那么到教会来的时候，姐妹们请穿裙子。当然这是五十到七

十年代的事情。如果你没有做到每天灵修，那么你大概不是真的爱耶稣，等等， 

弟兄姐妹们， 我们必须对此引起注意，因为我们里面都有这种东西。你应该问

一下自己，我给自己加上了哪些要求？ 

保罗说，一切都完完全全是神的恩典，耶稣加上任何什么东西都不是真正

的福音。信耶稣是否要和你的生活习惯、穿着打扮、政治观点相连？归根结底一

句话：在神面前，谁是合格的，谁能被接受？耶稣加上任何东西都是异端，不管



你说的时候是多么友好、多么虔诚。我可以告诉你，无论你有多虔诚，你是不可

能超过加拉太书里说的那些人的。他们有圣经、有历史，但保罗说，他们是受诅

咒的。 

最后我们来看，福音是恩典再加上恩典。保罗在加拉太书一开始就定义了

什么是福音：不是由于人，也不是藉着人，乃是藉着耶稣基督，与叫他从死里

复活的父神 基督和他所做的就是神赐给他子民的礼物。每一个接受这位耶稣的

人都不配得到此礼物， 而完全是恩典。第 6 节说，基督的恩典召了我们，和我

们的行为完全无关。而这正是加拉太人的问题，这样的恩典与我们的运作完全相

反。我们一生都是在这样的规律下运作。我们的本性就是律法主义，我们喜爱律

法，虽然我们做不到。你怎么知道你喜爱律法？因为你喜欢指出别人的失败，并

且你自己失败的时候，你总是找借口。为什么？因为你喜欢以自己的方式、用自

己的行为来表现你的公义。而保罗说，福音依靠的完全是神的恩典。不但不依靠

你的行为，并且和你的行为、你的想法正好相反。不是从人来的，不是通过人，

不是律法，不靠行为。这是我们不明白的、一直阻挡的，或者想把它改变为人能

理解的、能够做得到的。但保罗说这是引人到死亡的。因着这是基督的恩典，所

以一切都改变了。一开始我说过，这福音关系到我们这个群体里彼此的相互关系，

我们是因着恩典聚集在一切，所以你不能以行为判断别人，而是要以恩典彼此相

处。保罗说，你被从这邪恶世代里救出，被神领养成为儿女，你是他的孩子，他

是你的父。我们的新家庭道德标准不再是依据行为，而是靠着恩典。所以，你们

彼此之间应当如此相待。耶稣死了、复活了，一切都因此而改变。保罗宣讲了恩

典，也要求我们实践恩典。你若不是这样也做，要么是听错了，要么是信错了。

恩典适用于全教会，没有贵贱之分，没有贫富之别，整个群体必须彼此相处、相

待。这的确有点令人担心。我们需要严肃地展现出我们的改变，需要在教会的这

个集体环境里，彼此都知道各人的弱点，而不是想要把自己的弱点隐藏起来。因

为我们每个人都白白地接受神的恩典。保罗说，因着你们的真正身份，你们可以

因着恩典彼此相爱。这就是我们在这个群体中的生命改变。假如你不能这样，那

么你就错过了恩典。 

威廉·英在他写的一个故事里谈到自己的母亲，她注意观察邻居的行动，

她说：这位邻居每天都去做弥撒。我们不得不佩服这位妇女的忠诚。有时候母亲



说，我真希望我也能找到这样的教会，但是我还没有。母亲不再去教会的原因，

是她认为教会不是一个你遇到麻烦时候而想去的地方，教会是当你感觉很好，或

者有顶新帽子的时候你才想去的地方。她说的时候带点苦兮兮的，自怜自嘲的味

道，但却有着真实的一面。我们的牧师大概是母亲最不愿去找的人，假如她去把

自己的故事告诉他的话，一定会令他尴尬地不知所措。我猜想，归根结底都是因

为不愿意承认罪。对我们来说，信仰就变成了否认罪、不愿对付罪。 

很多时候，这就是教会的问题，对吗？一旦成为教会一员，你说出自己的

心里话，别的成员会看不起你。但保罗说，如果你不明白福音，神以他的恩典召

了你，但你在教会却仍然按照世界上的规则行事，那么你就会要求别人在思想上、

行为上要符合一定的表准才能加入到教会这个群体里来。但是如果你信保罗在这

里的教导，我们会得到什么呢？我们会得到自由，真正的自由。这是保罗在整卷

加拉太书里不断重复的，神要赐给你的是通过恩典而来的自由，这就是他的事工。

对于我们这些一辈子都给罪做奴隶的人，他要释放我们。这事工是通过一个信息，

我们每个礼拜都传讲这个信息。愿我们像约翰叔叔那样，永不嫌多、永不厌倦。 

 

让我们一起祷告。 

 


